

EL CORREO

Año VI.

Las suscripciones son por PAGOS ANTICIPADOS Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; provincias, pagando en la Administración, 5 ptas. trimestre; por medio de comisionado, 5'50; extranjero y Antillas, 12 ptas. trimestre; Filipinas, 15 y países fuera de la Unión postal, 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta. Veinticinco, 75 céntimos. Remitidos y comunicados á precios módicos.

MADRID

Jueves 27 de Setiembre de 1885.

Suscripciones á este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, donde se reciben anuncios españoles y extranjeros á precios convencionales. También admite anuncios extranjeros, la Agencia Haas de París. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

Núm. 2.004.

EDICION DE LA TARDE.

La Obra Pía de Jerusalem.—Otros recursos.

Con motivo del movimiento patriótico que en el país se ha sentido á causa de lo ocurrido en las Carolinas, se han propuesto diversos medios de obtener recursos, por si en un caso extremo fuese necesario su empleo.

Algunos evidentemente se han demostrado que son ilusorios, como los de los pagarés de las empresas de ferro carriles. Otros como los de la venta de los montes, difieren las opiniones en su cuantía, y desde luego la prudencia aconseja que cuando esta desamortización se realice, se haga en las mejores condiciones posibles para el Tesoro.

Y el lado de estos remedios, se ha hablado también de los fondos de la Obra Pía de Jerusalem, que realmente debían estar en el ministerio de Hacienda, y no dependiendo de una caja especial en el ministerio de Estado.

Los fondos de la Obra Pía—dice hoy *El Imparcial*—proceden de limosnas que se recogen en todos los pueblos de España por delegados de las diócesis que llevan una libreta, en la cual cada donante anota ó no anota la cantidad que entrega.

A veces recogen estos fondos los donados de los conventos de monjas; pero sin formalidades que puedan servir de fundamento á una seria intervención.

¿Cuál es el objeto de las limosnas? Para unos, el sostenimiento de los Santos Lugares. Para otros, la adquisición, á cambio, de un rosario ó de algún objeto piadoso procedente de Tierra Santa.

La Obra Pía no vende objetos. Los da al que hace una limosna, si lo quiere, y los da también regalados á los amigos, sobre todo si se trata de buen café moka y de exquisitas esencias orientales, que de todo eso viene juntamente con los rosarios, y en todo ello se gasta dinero en pura pérdida, así como se envían garbanos para los frailes franciscanos que cuidan de aquellos sagrados y se dedican á propagar la fé.

Ahora bien. Si el objeto del patronato es el de sostener el culto de los Santos Lugares, debiendo ejercer la nación española por este medio una influencia que se conoce muy poco, ¿por qué se gasta el dinero en servicios del Estado, pagando los sueldos de las legaciones y consulados?

¿Acaso porque en algo ayudan al esplendor de las hospederías, conventos y colegios que allí tenemos?

¿Pues no necesita también nuestro comercio protección por medio de la marina?

Y por qué, habiendo fondos cuantiosos en cierta época, se dejaba caer en ruinas la cúpula del Santo Sepulcro, mientras que Francia, sin un patronato semejante al nuestro, la reedificó, arrebatándonos nuestro prestigio y fundando en ese hecho pretensiones de supremacía sobre el clero español?

La verdad es que los fondos de la Obra Pía se han aplicado á veces á objetos profanos, sentándose el precedente de la disposición discrecional de los mismos.

De todo deduce nuestro colega, y con razón, que los fondos de la Obra Pía, expuestos á tantos riesgos y distracciones deben pasar á Hacienda, llevándose sobre ellos una cuenta formal como las de todos los demás ingresos y rentas.

En cuanto á otras fuentes de ingresos para el Tesoro, que no creemos sean tan enormes como algunos imaginan, pero que una administración diligente podría elevar á una cifra considerable, pueden señalarse también la cobranza y redención de ciertos censos abandonados; la venta de predios de aprovechamiento de pastos, de capellanías y de otros bienes; que nosotros no creemos midan montañas de dinero, pero que en vez de estar en el abandono en que están ó detentados, sería mejor estuvieran vendidos, cumpliéndose las leyes al efecto dictadas.

Todo esto, y otras varias cosas de la propia índole, serán perfectamente ilusorias, sin embargo, mientras la administración no tenga en España más estabilidad y más diligencia, y mientras la política absorba como absorbe por completo el tiempo y la atención de todos los gobiernos.

Lo de Sevilla.—Más pormenores.

Los periódicos de Sevilla recibidos hoy refieren todas las peripecias ocurridas en la cuestión de la clausura del lazareto—observación de San Gerónimo.

Dice *La Andalucía*, que en la noche del lunes recibió el gobernador Sr. Alcázar un telegrama del ministro de la Gobernación, ordenándole que inmediatamente dispusiera la supresión del lazareto de San Gerónimo, y que si había alguna autoridad local que se resistiera á cumplir su mandato, que, juntamente con la noticia de la rebeldía, le participara la de su destitución. El Sr. Alcázar, dispuesto á ejecutar el mandato de su jefe, dirigió una comunicación al Sr. Hoyos, á cuya comunicación contestó el alcalde de Sevilla, manifestando que él no podía acceder á lo que se le ordenaba, representando compromisos que tenía adquiridos con el pueblo de Sevilla. Una segunda comunicación del Sr. Alcázar, suspendiendo en sus funciones de alcalde al Sr. Hoyos, fué la respuesta dada á la comunicación del alcalde.

Antes de esta medida, el Sr. Alcázar había recibido un segundo telegrama del ministro, diciendo que el tenía compromisos con las autoridades de Sevilla, el gobierno le trasladaría á Málaga, ofrecimiento que no aceptó el Sr. Alcázar, resuelto á presentar su dimisión antes que ir á Málaga, representando compromisos que tenía adquiridos con el pueblo de Sevilla. Una segunda comunicación del Sr. Alcázar, suspendiendo en sus funciones de alcalde al Sr. Hoyos, fué la respuesta dada á la comunicación del alcalde.

Por consecuencia de estos hechos en la madrugada del martes, el gobernador dispuso que la fuerza de la guardia civil que custodiaba la casa de observación de San Gerónimo se retirara á su cuartel, quedando de hecho suprimido dicho establecimiento con la retirada de las ciento cincuenta personas que allí se hallaban sujetas á observación, las cuales abandonaron el local, penetrando en Sevilla.

Lo propio parece que hicieron los viajeros que llegaron por la mañana en el tren mixto de Madrid, y los que más tarde llegaron en el correo de Cádiz.

En cuanto se tuvo noticia en Sevilla de la clausura del lazareto, el público fué reuniéndose en los círculos de recreo, de donde salieron comisiones para los centros oficiales. Una comisión del Círculo de Labradores, visitó á los diputados y senadores por la provincia, y á las dos de la tarde esta misma comisión se constituyó en la diputación provincial, á donde acudieron los señores señores marqués de Torrenueva y García Leaniz. Estos dos últimos, y el Sr. Linaño que presidía la comisión, pronunciaron enérgicos discursos de protesta, ofreciendo los señores interpelar al gobierno cuando se abran las Cortes.

El señor marqués de Torrenueva dirigió indirectas á algunos diputados de Sevilla que no concurrieron á la reunión.

El Ayuntamiento se reunió en sesión extraordinaria y algunos concejales presentaron su dimisión.

Los dueños de fondas y casas de huéspedes conviniere, según dicen los periódicos de Sevilla, en no admitir en sus casas á ningún viajero que proceda de punto infestado.

Nada más dicen los periódicos de Sevilla.

Por noticias posteriores se sabe que el Ayuntamiento en masa ha presentado su dimisión; que la ha presentado también la junta de sanidad; que se espera la de la diputación, y que el vecindario ha vuelto á impresionarse.

De todo lo cual tiene la culpa el gobierno, por no haber tenido carácter para quitar, desde el primer día, la observación de San Jerónimo.

Opinion del Sr. Montero Rios.

El Sr. Montero Rios, que ha estado en Vigo unos días, ha sido muy obsequiado por todos los individuos del partido liberal de allí.

En un banquete que se le dió, el Sr. Montero Rios, hablando de la cuestión de actualidad, dijo que se hacia necesario un cambio radical, tanto en la política internacional como en la interior, añadiendo:

«Nada ganaría España con otro género de instituciones, que cambiarían por completo el actual orden de cosas, y se expondría hoy á sufrir, si tal sucediese, grandes pérdidas en sus colonias. Hoy es la Monarquía una forma de gobierno altamente conveniente para nuestra paz y para nuestra grandeza.»

En este mismo discurso, que tomamos de *La Concordia* de Vigo, se expresan estos conceptos:

«El Sr. Montero Rios entiende que el conflicto con Alemania engrandeció á la nación española, porque ha demostrado ante el mundo su varonil entereza, alta cualidad que con justicia admiran otras razas; pero en cambio, ha perjudicado en sumo grado al gobierno conservador. Cree que está hoy asegurada la paz, giro pacífico debido, no á los aciertos del gobierno español, sino á la iniciativa del pueblo y á la propia conveniencia de Alemania, que tiene interés en no comprometer ante la nación á la monarquía española. La declaración de guerra traería una conmoción tan grande, que perjudicaría á las instituciones, hoy afianzadas, y conduciría á una inevitable intimidad con la república vecina, que podría envolver á España en conflictos en que, á pesar de sus simpatías, no tiene para qué intervenir directamente.»

«Disertó luego extensamente sobre la política exterior que convendría á los intereses de España, y declaró que nos conviene la amistad con todas las naciones, y más estrecha con Francia, pero cuidando mucho de no tener alianzas con ninguna. De la alianza de las monarquías española y francesa resultó al cabo la guerra que nos costó á Gibraltar, y produjo aquella vergüenza que nos trajo la gran epopeya de la Independencia.»

«En una palabra—decía el Sr. Montero Rios—debemos sostener amistad con todas las naciones, pero siempre con su cuenta y razón; pues las alianzas con las potencias más poderosas y mejor organizadas, se convierten frecuentemente en fuentes de graves perjuicios para las más débiles. Nuestra propia historia de los dos últimos siglos bien elocuentemente lo demuestra.»

El Sr. Montero Rios, repitiendo las gracias por la atención que le dispensaban, á sus paisanos, terminó diciendo que el único partido que liberará á España de tanto conflicto como le abate, es el partido liberal, y ningún otro.»

La Escuela modelo.

El domingo, bajo la presidencia del señor ministro de Fomento, ante el señor Obispo de Madrid Alcalá, las autoridades locales y comisiones de la Universidad, de todos los centros oficiales de enseñanza y de la prensa, se inaugurará solemnemente la Escuela construida por el Ayuntamiento en la plaza del Dos de Mayo.

El pensamiento que presidió á la fundación de este establecimiento tan necesario á la enseñanza pública, fué el de crear una Escuela museo donde se agruparan, estudiaran y practicaran todos los adelantos de la pedagogía, bien procedieran del extranjero, bien nacieran en España.

El pensamiento, tras una campaña constante de quince años, se ha realizado, gracias á la asistencia del Sr. Galdó, y á la cooperación que le han prestado en obra tan útil todos los alcaldes que en tan largo período de tiempo se han sucedido.

La Escuela, edificada según planos, y bajo la dirección del arquitecto Sr. Rodríguez Ayuso, consta de cinco departamentos, dotados del correspondiente mobiliario para párvulos; niñas de siete á diez años; niños de igual edad; niñas de diez á trece, y niños del mismo tiempo.

Cada una de estas aulas es capaz para cincuenta alumnos, habiéndose atendido preferentemente en todas ellas las exigencias de la higiene, tan olvidadas en estos edificios. Las escaleras de niñas ocupan el lado izquierdo del piso principal; la de párvulos y niños, el bajo; la de párvulos tiene un espacioso comedor-sala de recreo, y comunica por una elegante escalera de hierro cubierta de hierro y cristal, con el jardín, la sala de recreo y la cocina, destinada á calentar la comida de los pequeños que allí pasan el día. Los detalles de ornamentación de las aulas, galerías, escaleras y porticos, nada dejan que desear.

Lo mejor, sin disputa, es el salón de actos y á la vez biblioteca, situado en el lado derecho del piso principal.

Lujosa es la estantería de hierro, á donde se trasladarán los millares de volúmenes de la biblioteca municipal, y elegante el decorado de los mu-

ros. El piso, como todos los de la escuela, es de madera; la biblioteca será alumbrada por gas, y de día, merced á seis grandes ventanas con vistas á la calle de Velarde.

La enseñanza municipal de Madrid está de enhorabuena; tendrá desde el lunes un santísimo templo donde se la rendirá fervoroso culto, y que contrasta notablemente con la escuela municipal de la calle del Arco de Santa María, núm. 7, que recomendamos al alcalde, á la junta de enseñanza y á los higienistas.

El personal de la nueva escuela, en tanto se proveen las plazas por oposición, será nombrado interinamente de entre los maestros y maestras del municipio.

Una carta del Sr. Moret.

Con harta facilidad en España, los hombres políticos, en su inmensa mayoría son unos reacios, por gastar su actividad y su talento en cosas que nada les valen y nadie les agradece, son blanco del fuego de las pasiones más enconadas, pues se llevan los cargos y las aspiraciones hasta el grado más alto.

Regientemente ha ocurrido esto con el Sr. Moret; del cual vemos hoy esta carta en *El Liberal*, que reproducimos con mucho gusto:

«Señor director de *El Liberal*. Mi estimado amigo: Por *El Liberal* llego aquí ayer, he sabido, por vez primera, que me ocupó en adquirir barcos de guerra para el gobierno de España, negociando al efecto á nombre de la casa constructora. Honroso me parece el propósito, y todo buen español deberá cooperar á proporcionarnos lo que tanta falta nos hace, pero por eso mismo no es digno que me atribuya méritos ajenos. Agradeceré, pues, á Vd. muchísimo que rectifique la noticia en lo tocante á mi nombre é intervención en cuanto á dicho asunto se refiere, pues tengo para ello una razón, que me atrevo á calificar de poderosa, seguro de que usted la estima de la misma manera. Esa clase de operaciones da lugar por regla general á una comisión para los negociadores, y habiendo yo ocupado parte tan principal en la discusión del proyecto de fuerzas navales, me parece que estoy completamente imposibilitado para todo aquello en que pudiera mezclarse, aun de lejos, el negocio y sus legítimos provechos, si quiera sean en beneficio del país. Aparte y fuera de esto, que es una cuestión, llamémosla de principios, ni conozco á la casa constructora, ni siquiera sabía que los chinos andaban sobrados de barcos de guerra, que nosotros pudiéramos adquirir con tal oportunidad. Hágame Vd., pues, el favor de decir á sus lectores, que yo no soy el hombre político á quien *La Unión* alude, y sepa una vez más, que soy siempre su afectísimo seguro servidor Q. B. S. M.—S. Moret. San Sebastian 15 de Setiembre de 1885.»

El general Lopez Dominguez.

Todos los periódicos, al ocuparse de la visita que ayer hizo al Palacio, dicen que la conferencia con su majestad fué larga, y que se trató en ella de asuntos de actualidad.

Según *El Liberal*, el Rey se mostró bastante optimista en lo que se refiere á la cuestión con Alemania, y como era natural, en el curso de la conversación el Sr. Lopez Dominguez se vió obligado á dar su opinion sobre tan importante asunto.

Creemos no equivocarnos al decir—añade—que el general no concedió gran importancia á la cuestión, y manifestó su opinion de que, sin inconveniente alguno, puede otorgarse facilidades al comercio alemán, como á todos los demás, en nuestras posesiones de las Carolinas; que, en último término, constituirá la verdadera aspiración de Alemania, unida á la facilidad de establecer en aquellas islas depósitos de carbones para su escuadra del Pacífico.

Según nuestras noticias, que tenemos por buenas, S. M. se mostró, no bastante optimista como se dice, sino esperanzado de que el país obtenga en la negociación, un arreglo pacífico y decoroso.

En cuanto á las opiniones expresadas por el general Lopez Dominguez apreciando las cuestiones internacionales del momento, por casualidad tuvimos el gusto de conocerlas anoche, y nos han parecido discretas y patrióticas.

En nuestro concepto, ya las cosas con frialdad y como á juicio nuestro deben verse.

Lo que pasa en Utrera.

Sevilla 14.

Sr. Director de *EL CORREO*.

Mi estimado amigo: Si solo se ha fijado usted en lo que los periódicos dicen, y sobre todo, en lo que dicen los que en esta ciudad se publican, habrá creído Vd. y habrá hecho creer á los lectores de su imparcial periódico, que en la inmediata villa de Utrera, la gente se muere como chinches del cólera; pues bien, señor director, nada menos que eso. Así en seco, y por más inverosímil que le parezca, en Utrera, no ha habido ni hay más cólera que la enfermedad que padecen las cabezas atolladas que desgraciadamente dirigen la cosa pública en aquella población que se hallan dominadas por un miedo tan grande, que solo es comparable á un falta de tacto y al interés positivo de algun médico.

No falta quien haga partícipe también al gobernador Sr. Alcázar, de ese gran miedo que domina á los sevillanos; pero éste, en honor de la verdad, nadie puede creerlo, recordando su bizarra campaña en Méjico, que le valió el ascenso ganado con justicia.

De todas maneras, un hecho hay indudable; es á saber, que el Sr. Alcázar, si no tiene miedo, se ha dejado influir por el que tienen los demás, y esto ha sido bastante para que á los vecinos de Utrera se les considere y trate como verdaderos apesadados, cuando se hallan tan limpios como nosotros los sevillanos. Prueba al canto.

Antes de entrar en materia, debo decir á usted que el Ayuntamiento y Junta de sanidad de Utrera acordaron hace tiempo señalar cuatro duros diarios á cada uno de los facultativos que allí ejercen desde el día en que oficialmente se declaró el cólera.

El día 6 del actual, el médico Sr. San Pedro, que se había dado un atracón de uvas lavándose luego los pies, sintióse en aquel día con el estómago cargado, y para buscar un medio de aligerarlo, se tomó á la oración una purgante de magnesia efervescente. Esto dió por resultado el que á las altas horas de la noche se sintiese bastante enfer-

mo, con algunos vómitos y diarrea y gran inflamación en el estómago.

La familia del enfermo llamó á otro médico, el Sr. Araujo, el cual, sin encomendarse á Dios ni al diablo, y faltando al pacto que tenían hecho los médicos de que para declarar oficialmente el cólera, si se presentaba, había de ser acordado por todos, puso él por sí y ante sí una comunicación al alcalde diciéndole que el Sr. San Pedro tenía el cólera. El alcalde, en carta confidencial, escribió al gobernador diciéndole lo que pasaba.

Esto ocurría al medio día del 7, y cuando ya medio pueblo había entrado en la casa del enfermo y á pesar de que otro médico llamado Torres Cabezas afirmaba y afirmó no ser el cólera lo padecido por el Sr. San Pedro, y á pesar también de que los demás médicos de Utrera que habían ido á visitarle no habían querido firmar la comunicación que su compañero el Sr. Aragó dirigió al señor alcalde.

No obstante estas negativas de los hombres de ciencia, el referido alcalde tuvo á bien poner á la puerta de la casa del enfermo dos municipales con orden terminante de que no entrara ni saliera nadie, llenándola además de desinfectantes.

El día 8, y de orden del gobernador de Sevilla, llegó á Utrera un médico sevillano con orden de reconocer al enfermo y tomara las resoluciones que creyera convenientes.

Este médico confirmó el aislamiento de la familia y dispuso que quedaran dentro de la casa el médico primero Sr. Araujo, y otro jovencito que á la sazón se encontraba dentro por ser novio de una hermana del enfermo.

Entretanto, dió la casualidad que el día 8 por el noche falleció una mujer en la calle de la Fuente, y el alcalde ordenó que fuera á reconocerla el médico Sr. Araujo, por haber muerto sin asistencia facultativa.

Certificó Araujo que había muerto del cólera, y entonces el delegado de Medicina, que es un jovencito casado de salir de la Academia, tomó la determinación de llevar la familia de la difunta al lazareto fatal que hay en Utrera y dejar incommunicadas á todas las familias que hay en la calle de la Fuente, con orden de que ni aun para buscar la comida salieran de casa.

Esto produjo un conato de motín, que hubiera tomado forma desastrosa si no hubiese revocado el orden del delegado de Medicina en la mañana del día siguiente.

Se me olvidaba decir á Vd. que otro médico de Sevilla enviado por el alcalde á Utrera para reconocer al Sr. San Pedro, opinó también que padecía el cólera, no obstante que ya no pudo examinar las deyecciones ni los vómitos.

El día 10, á las cuatro de la tarde, se presentó en Utrera el gobernador Sr. Alcázar, y la primera providencia que tomó fué ordenar que se restablecieran los cordones, pero con la expresa condición de que no se dejara salir á nadie para otra población, orden que fué revocada por parte telegráfica que el 11 se recibió á las dos de la madrugada, orden que fué arrancada por el diputado Delgado para favorecer la huida intentada por la familia de Rios y Solís en la tarde del día 10, y que los guardas que están en las salidas del pueblo evitaron.

La intención del gobernador en todas sus determinaciones, se ha reflejado en la idea de salvar á Sevilla, en lo que estaba tan decidido, que había pedido permiso al capitán general para que las fuerzas del ejército se acordaran al pueblo, lo que se hubiera realizado si el diputado Delgado, por favorecer la huida de su familia, no lo hubiera evitado.

Pero los hechos del gobernador no han quedado en esto. El 11, en el primer tren, mandó cuatro médicos jóvenes y sin orientela, con orden de que ellos solos, en unión del delegado, habían de tener derecho á entrar y salir en las casas de los coléricos, en tanto que los médicos del pueblo habían de quedar aislados con las familias apesadadas, y por más que esto parezca absurdo, es una realidad.

El Sr. Cuadra, jefe del partido conservador, y por lo tanto, autor de toda la máquina política aquí creada, está encerrado en su casa desde el 7, y sin comunicarse con nadie.

El Sr. Vega, diputado provincial, y que goza de toda la confianza del Sr. Cuadra, el 7 sobrotó el cóctar, influyendo en el ánimo del débil alcalde para que se dirigiera á Sevilla, pidiendo auxilios de dinero y de todas clases.

Los cinco médicos nombrados por el gobernador, parece se han dirigido al público por la prensa, manifestando que en los tres días que llevan en Utrera no han tenido que curar á ningún colérico, y que creen que no ha existido allí el cólera; pero en Sevilla las autoridades tienen interés en apretar al gobernador para que crucifique á los de Utrera, creyendo que de ese modo se salvan ellos.

He concluido mi narración, pero yo quisiera que por medio de *EL CORREO* llamaran Vds. la atención del ministro de la Gobernación, á fin de ver el medio de remediar la situación horrible que se ha creado á Utrera con las ligerezas de las autoridades municipales y de los prohombres de esta capital.

Acabo de saber que las tropas no vinieron á acordar la población, porque el ministro de la Guerra negó el permiso que le pidió el capitán general.—*El Corresponsal*.

LA SALUD PUBLICA

NOTICIAS DE HOY.

En Madrid.

Desde las seis y media de la tarde á las once de la noche, se registraron ayer tres invasiones y una defunción; las primeras en la calle del Aguila, 26, Pradera del Corregidor y un transeunte; la defunción fué la del invadido en la Pradera del Corregidor.

Total de invasiones y defunciones en todo el día de ayer, 10 y una.

En provincias.

Albacete.—Capital, sin novedad; pueblos, dos invasiones y una defunción.

Alicante.—Capital y pueblos, sin novedad.
Almería.—Capital, doce invasiones; pueblos, 22 y 16.
Badajoz.—Capital, sin novedad; pueblos, una invasión.
Barcelona.—Capital, 27 invasiones y 23 defunciones; pueblos, 81 y 42.
Burgos.—Capital, sin novedad; pueblos, 20 invasiones.
Cádiz.—Capital y pueblos sin novedad.
Castellón.—Capital, sin novedad; pueblos, 16 invasiones y seis defunciones.
Ciudad-Real.—Capital, una invasión; pueblos, 28 y 15.
Córdoba.—Capital, tres invasiones; pueblos, 24 invasiones y seis defunciones.
Cuenca.—Capital, sin novedad; pueblos, nueve invasiones y seis defunciones.
Gerona.—Capital, sin novedad; pueblos, 13 invasiones y cinco defunciones.
Granada.—Capital, una invasión; pueblos, 15 y 48.
Huesca.—Capital, una invasión; pueblos, 26 invasiones y ocho defunciones.
Jaén.—Capital, 57 invasiones y 20 defunciones; pueblos, 63 y 24.
Lérida.—Capital, tres invasiones; pueblos, 24 y nueve defunciones.
Logroño.—Capital, sin novedad; pueblos, 57 invasiones y 17 defunciones.
Málaga.—Capital, sin novedad; pueblos, 24 invasiones y ocho defunciones.
Murcia.—Capital, cinco defunciones; pueblos, 21 invasiones y ocho defunciones.
Navarra.—Capital, sin novedad; pueblos, 36 invasiones y 13 defunciones.
Salamanca.—Capital, sin novedad; pueblos, cuatro invasiones y tres defunciones.
Santander.—Capital, ocho invasiones y seis defunciones; pueblos, 19 y 11.
Segovia.—Capital, sin novedad; pueblos, nueve invasiones y una defunción.
Soria.—Capital, sin novedad; en los pueblos, siete invasiones y tres defunciones.
Tarragona.—Capital, una invasión y tres defunciones; pueblos, 22 y 10.
Toledo.—Capital, una invasión y una defunción; en los pueblos, 18 y ocho.
Valencia.—Capital, una invasión; pueblos, 13 invasiones y una defunción.
Valladolid.—Capital, dos invasiones; pueblos, 46 invasiones y 23 defunciones.
Zamora.—Capital, sin novedad; pueblos, dos invasiones y dos defunciones.
Zaragoza.—Capital, sin novedad; pueblos, 63 invasiones y 15 defunciones.

RESUMEN.

Invasiones, 895.
Defunciones, 861.

Espectáculos.

ZARZUELA.—Lista de la compañía que ha de actuar en dicho teatro:
Zarzuela cómica y bufa: director, D. Francisco Arderius.—Primera tiple cómica, señora doña Dolores Millanes.
Actrices.—Primera tiple: señora doña Carmen Latorre.
Otra primera: señorita doña Nazarina Cabrera.
Segundas tiples: señoritas doña Francisca Ezcurra y doña Mercedes Peltierra.
Actriz genérica: señorita doña Elena Salvador.
Características: señora doña Emilia Bardam.
Partiquinas: señoritas doña Josefa Moreno, doña Ramona Lruena, doña Aurora Padron, doña María Suarez y doña Pilar Aceves.
Actores.—Primer tenor: D. Federico Gadea.—Primer barítono: D. Gustavo Carrasco.—Barítono cómico: don Miguel Gonzalez Orejuela.—Primer bajo cómico: D. José Bosch.
Tenores cómicos: D. José Riquelme y D. José Tuscana.—Segundo bajo cómico: D. Enrique Gil.—Segundos barítonos: D. Francisco Martínez y D. José Zaldivar.
Cuadro de verso: Primer actor y director, D. Francisco Arderius.
Actrices.—Señorita doña Socorro Martínez Casado, señorita doña Elena Salvador, señora doña Emilia Bardam, señorita doña Enriqueta Martínez y señorita doña Julia Arostegui.
Actores.—Sres. D. José Riquelme, D. Enrique Gila-berth, D. Luis Martínez, D. Clemente German y D. Félix Mendez.
Gran compañía de baile: Director, D. Angel Estrella.—Primerísima bailarina de rango francés, signorina Scarlino Emilia.
La empresa que ha tomado á su cargo el teatro de Novedades, ha contratado por toda la temporada al eminente actor D. José Valero.
En el teatro Lara se estrenarán en breve dos obras de aplaudidos autores, tituladas La trompeta y Por las ramas.
Mañana se estrenará en el teatro Martin un juguete lírico, titulado El puesto de las castañas.
En el teatro de Apolo funcionará este año, según se asegura, una excelente compañía dramática de la que formarán parte las señoras Tubau de Palencia y Guerra, y los Sres. Morales, Sánchez de Leon, Zamacois y otros.

AL MENUDEO.

Habiendo reiteradamente pedido el Padre Zeferino Gonzalez su traslación á la archidiócesis de Sevilla, por motivos de salud, parece que está acordada su principio.
Confirmando el rumor de que le sustituirá en la silla primada el cardenal Payá, metropolitano de Santiago de Compostela, según unos y según otros el obispo de Valladolid Sr. Sanz y Flores.
Trascurridos 15 días sin haber invasiones ni defunciones de cólera en la villa de Santapola, han sido declaradas limpias las precedencias de dicho punto.
La junta de señoras de la parroquia de San Sebastian, que preside la marquesa de Hoyos, se ocupa activamente en recorrer las casas de su distrito donde ha habido atacados del cólera, socorriendo á las familias pobres castigadas por la epidemia.
Consejo de Estado.—Arreglo de salas.—Nombramientos.
Por decretos publicados hoy en la Gaceta, el presidente de la sección de Fomento del Consejo de Estado, señor conde de Torrealanz, pasa á la presidencia de la sección de Gracia y Justicia, sustituyéndolo D. Pedro de Madrazo, consejero de Gracia y Justicia; D. Juan de Cárdenas pasa de la sección de Ultramar á la de Gracia y Justicia; D. Salvador Lopez Gaijare, de la de Hacienda á la de Ultramar; el conde de Pallares, de la de Guerra y Marina á la de Hacienda; D. Angel M. Dacarrete, de la de lo Contencioso á la de Guerra y Marina, y el marqués de Fuensanta pasa también de la sección de lo Contencioso á la de Estado y Gracia y Justicia.
Se nombran consejeros al marqués de Retortillo y á D. José Nuñez de Prado, destinándose á la sección de lo Contencioso.
Acercar del hecho de que ayer dimos cuenta

ocurrido en Vistabella (Castellón), donde enfermaron casi todos las personas que asistieron á una boda dice un periódico de aquella provincia:
«Parece que el padre de la novia debía cierta cantidad á un guarda de campo. Este, ansioso de venganza, penetró en la casa del deudor al mismo tiempo que se preparaba la comida. Ignoramos lo que sucedió, pero se nos afirma que hasta la fecha han muerto 17 personas, y se encuentran en grave estado 60 de las que asistieron al banquete.
El médico afirma que la muerte ha sido causada por envenenamiento.»
Llamamos la atención del señor alcalde de Madrid, sobre el mal servicio que presta el tranvía del Este, con grave perjuicio del público.
Aunque llueva ó haga frío, sin duda para mayor lucro ó comodidad de la empresa se emplean de noche los coches abiertos, que la mayor parte de las veces van completamente oscuros.
Además de esto, como el tranvía, antes de llegar á las Ventas del Espíritu Santo, se detiene en su estación para cambiar las caballerías, allí se tiene á los viajeros un cuarto de hora detenidos, cuando lo natural y corriente sería que estuviera preparado el tiro á las puertas de la estación, para que la operación fuese simultánea.
Hemos oido muchas quejas sobre el abandono en que se encuentra el servicio de este tranvía, y esperamos que el Sr. Bosch hará que se ponga el debido remedio.

Estadística del cólera.

Desde el 20 de Mayo hasta el 12 de Setiembre ha habido en Madrid las siguientes invasiones y defunciones de cólera:

Table with 3 columns: Atacados, Fallecidos, and Total. Rows include Audiencia, Buenavista, Centro, Congreso, Hospicio, Hospital, Inocua, Latina, Palacio, Universidad, and Transcuentes.

Totales..... 1.595 994

Durante ese mismo período ha habido un aumento de 678 fallecimientos de enfermedades comunes respecto de las mismas fechas del año pasado.

Ingenieros.

Han sido nombrados ingenieros segundos los alumnos procedentes de la última promoción de la escuela especial del cuerpo, D. Pedro Garau, don José Gaytan, D. Guillermo de Goytia, D. Ricardo Boguerin, D. Eladio Sala, D. Luis Justo y Sanchez, D. Alberto Machimbarrena, D. Ramon Elosegui, D. José Arenas y D. Francisco Teran, los cuales han sido destinados á los puntos siguientes:
D. Pedro Garau, á la provincia de Gerona; don José Gaytan, á la de Guadalajara; D. Guillermo Goytia, á la de Pontevedra; D. Ricardo Boguerin, á la de Sevilla; D. Eladio Sala, á la de Valencia; D. Luis Justo y Sanchez, á la de Soria; D. Alberto Machimbarrena, á la de Burgos; D. Ramon Elosegui, á la de Avila; D. José Arenas, á la de Salamanca; D. Francisco Teran, á la de Huelva.

El 20 del actual se abrirá en la Academia de la Juventud Católica de Madrid la matrícula gratuita para las clases nocturnas de obreros que sostiene esta católica asociación. Las horas para poder efectuar dicha matrícula son de siete á diez, en un local de la calle del Baño; debiéndose advertir que solo se admitirán alumnos que tengan de catorce años en adelante y pertenezcan á algún oficio.

Ascensos.

Por virtud de propuesta reglamentaria correspondiente al arma de caballería, han ascendido:
A teniente coronel, D. Luis Casal y Amenado.
A comandantes, D. Manuel Asas Oca y D. Juan Lopez de Ceballos.
A capitanes, D. Manuel Expósito, D. Juan Zanón Valdivieso, D. Francisco Lázaro Hernandez, D. José Mont y D. José Buzon Perez.
A segundos profesores veterinarios, D. Marcelino Ortiz, D. José Urbina y D. Luis Ruiz.

Una comisión de profesores de las escuelas públicas de esta corte ha acudido al señor ministro de Fomento en súplica de que les ampare en el derecho que les concede el decreto orgánico, de no ser trasladadas de una á otra escuela.

Impresiones del conflicto.

Berlin 16 (3 tarde).—La Germania, periódico católico, se queja de que el incidente de las islas Carolinas origina al comercio alemán grandes perjuicios en España.
El representante de Alemania en Tanager celebró una larga conferencia con el príncipe de Bismarck.
El lenguaje de los periódicos alemanes es mucho más moderado.—Fabra.
El general Sanchez Bregua, presidente de la sección de Guerra y Marina del Consejo de Estado, ha remitido desde la Coruña, en donde se halla actualmente, la dimisión de su destino.
Así lo dice El Noticiero.

Leemos en El Globo:
«Parece que á consecuencia de haberse ausentado de Tarragona el doctor Ferran sin manifestar dónde iba ni el tiempo que duraría su ausencia, el señor ministro de la Gobernación ha dispuesto que la comisión científica que acompañaba al doctor dé por terminado su cometido y venga á Madrid á dar cuenta de él al gobierno.»
Viena 16.—Ha llegado á Pesh el emperador de Austria.—Fabra.

Leemos en El Liberal:
«Abierto en el ministerio de Marina el concurso para la construcción de un crucero de primera clase y dos de tercera, llegó á presentar proposiciones una casa alemana.
El surgir la cuestión de las Carolinas, el representante de dicha casa consultó con el ministro de Alemania, señor conde de Solms, si debía mantener ó retirar dichas proposiciones. La casa constructora las mantiene por consejo del representante del imperio alemán.»

La marina de guerra alemana está en desgracia. Ya dijimos que habían chocado dos torpederos alemanes, yéndose uno de ellos á pique. Un aviso ha pasado por ojo á un barco inglés en el Báltico. Por último, del acorazado Augusta, que á principios de Junio salió de Alemania con refuerzos para la estación naval de Australia no se tienen noticias y se cree que se haya perdido.

Protesta.
Londres 16 (6 tarde).—Los periódicos de esta corte dicen que el gobierno chino protestará contra el cambio de rey en Anam; pero no se ha confirmado todavía aquella noticia.—Fabra.
Ayer remitió el general Salamanca al ministro de la Guerra un oficio en contestación á la real

orden en que se negaba á cursar la renuncia de la gran cruz del Águila Roja.
Este oficio tiende á que el ministro resuelva si el general Salamanca queda en libertad de acción para proceder como le aconesce en su posición.
Así lo dicen varios colegas, añadiendo El Globo que si es libre la conducta del general Salamanca, este insistirá en renunciar la cruz.

Suma y sigue:
Ayer fueron denunciados La Iberia, por sus números de los días 11 y 13, y La Correspondencia Militar por su número de ayer.

Caridad en Londres.

Londres 16.—En reunión celebrada hoy á la una de la tarde, presidida por el lord corregidor de esta capital, el comité de socorros para auxiliar á los cónyugos, se acordó enviar al comité de Madrid 1.500 libras esterlinas para su distribución entre los desgraciados.—Fabra.

Fumigaciones.

El gobernador de Madrid ha ordenado que se retiren los delegados de medicina enviados para inspeccionar á los viajeros procedentes de la provincia de Segovia, que vinieran por los puertos comprendidos entre Somosierra y Rascafría.
Se había llevado tan lejos esta inspección, que hasta se suprimió el tráfico en aquella comarca, produciendo en el valle de Lozoya escasez de subsistencias y el consiguiente encarecimiento del pan y otros artículos.
Las que siguen son las otras fumigaciones, pero con tan poca lógica, que mientras se fumiga en la estación del Norte, por ejemplo, á viajeros procedentes de puntos limpios como Galicia y Asturias, entran libremente por las carreteras del Puente de Toledo y de la calle de Segovia, y de varios otros puntos, los vecinos de los inmediatos pueblos, que más ó menos todos han tenido cólera.

Estos, sin embargo, como asimismo los viajeros de Cuenca, entran con toda libertad y sus equipajes también.
Las fumigaciones no sirven más que para molestar, y los mismos médicos ilustrados dicen que son la carabina de Ambrosio.
Italia en Tripoli.
Constantinopla 16.—Con motivo de la expedición italiana se han mandado numerosos refuerzos á Tripoli. Fabra.

Ponape.

Dijo anoche El Resumen que la cañonera Itiss, antes de llegar á Yap, había dejado en Ponape, isla la más oriental é importante del grupo de las Carolinas, una guarnición, con otras señales manifiestas de soberanía, guarnición compuesta de un capitán, 45 soldados, 12 marineros, un médico y un intérprete.
Pero los periódicos oficiales niegan el rumor, y El Imparcial dice que «personas autorizadas desconocían anoche el fundamento de esta noticia, que publica también un periódico extranjero.»

Intervención.

Berlin 16.—El Norddeutsche dice que Francia estudia la manera de intervenir amistosamente en el conflicto suscitado por la cuestión de las Carolinas entre España y Alemania.—Fabra.

Parece que el Sr. Rodriguez San Pedro sustituirá al Sr. Danvila en la fiscalía del Consejo de Estado.
Días pasados se presentó de improviso en la cueva de Covadonga la mayoría del vecindario de Cangas de Onís, en patriótica manifestación contra Alemania.
Uno de los discursos fué debido al obispo de la diócesis, quien aconsejó confianza y calma en los difíciles momentos por que atraviesa el país. Los manifestantes, acompañados por la música de Ri vadesella, regresaron á Cangas, pasaron por las calles y pronunciaron nuevos discursos.

Barcelona 16.—Ayer salió de Aden para Manila el vapor-correo Isla de Luzon sin novedad.—Fabra.

Dice El Mercantil Valenciano que una comisión de vecinos de Játiva ha visitado al gobernador de la provincia, para darle cuenta de lo que ocurre en aquella población, donde los ánimos están muy excitados con motivo de las elecciones municipales, llegando el caso de haber apaleado los electores adictos á los liberales y comido otros sucesos.
El jefe de los posibilistas de la provincia de Huesca y director del Diario de aquella localidad, Sr. Camo, se halla completamente restablecido de la grave indisposición que le ha aquejado.
Nos alegramos de todas veras.

La flojera.

París 16.—En el valle del Rin se han descubierto varios focos flojoréticos.
En las últimas veinticuatro horas han ocurrido 16 invasiones y 10 defunciones del cólera.—Fabra.

Elecciones.

Berlin 16.—Las elecciones para el Parlamento prusiano, se han fijado para el 5 de Noviembre próximo.—Fabra.

Resoluciones oficiales.

Hoy publica la Gaceta las siguientes:
De Gobernación.—Ley dando nueva forma á las secciones de Dagaña y San Antolin, distrito de Cangas de Tineo, para los efectos de las elecciones.
Reales órdenes desestimando un recurso de D. Enrique Bedoya y D. Alvaro Sotillo, referente á las elecciones municipales de Brihuega; declarando nulas las elecciones municipales de Lieter (Albacete) y San Pedro de Latarece (Valladolid).

De Fomento.—Leyes incluyendo en el plan general de las del Estado unas ó cambiando su denominación, varias carreteras de las provincias de Cuenca, Alicante, Zaragoza, Málaga y Logroño.
Incluyendo en el plan general de los del Estado un ferro carril que, partiendo de Valladolid, y pasando por Lorca, termine en Cartagena.
Declarando de utilidad pública el tranvía aéreo para transporte de minerales construido por la compañía de Portman.
Otorgando á la compañía de los ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia la concesión, sin subvención de ninguna clase, de un ferro carril con el carácter de ramal ó afluente de la línea principal, que, empalmando con el de Gerona á Figueras en el término de Campdurá, termine en Bañolas.

De la Presidencia.—Los decretos que van por separado.

Una Academia.

En la calle de Silva, 18, principal, se inauguró anoche una Academia preparatoria para todas las carreras militares y civiles, organizadas y dirigida por D. Máximo Jimenez, á quien acompañan en el profesorado personas entendidas en todos los ramos del saber, entre las que figuran el padre Bocos; los Sras. Távira, Sampor y Lifaña, capitanes de Artillería, Estado Mayor é Ingenieros; Gonzalez Marti, Gonzalez Moreno, Fernandez (D. José Antonio) y los hermanos Monje, profesores del Conservatorio.

Explicación.

Lisboa 16.—Dicen los periódicos de esta capital que los soldados portugueses no dispararon sobre una familia que paseaba sobre el Miño; pero sí sobre contrabandistas que trataban de pasar más allá del cordón, y que primero hicieron fuego sobre los soldados portugueses.—Fabra.

De los socialistas que formaban la partida de Grazelema, han sido ya presos 178.

El Cardenal arzobispo de Toledo ha empezado el reparto de las cantidades que la caridad de los españoles residentes en la isla de Cuba ha puesto en sus manos, enviando socorros á los señores arzobispo de Granada, obispos de Almería, Calahorra, Cádiz, Huesos, Málaga, Jaen, Segorbe y las poblaciones de La Guardia, Consuegra, La Mata, Villatunga y Menasalbas, del arzobispo de Toledo.

Por breves días ha aplazado su viaje á España S. M. la Reina doña Isabel, pues aunque ayer debía haber salido de París, no saldrá hasta el domingo próximo, con objeto de dejar resueltas algunas cuestiones relativas á la testamentaria de su augusta madre. Estará en Madrid el martes siguiente.

Lista de las cantidades con que han contribuido los caritativos vecinos del barrio de Hernan-Cortés (distrito del Hospicio), para que la Junta pueda socorrer á los pobres más necesitados del mismo y á los atacados de la enfermedad reinante:

Table with 2 columns: Donor Name and Amount in Pesetas Cs. Includes names like Don Eduardo Viviani, Doña Rosa Zapatero, Dolores Martin, etc.

Cartas de Asmodeo.

Desde Bruselas á París.—Rasgo de honradez.—Efectos del mal tiempo.—Partida.—Arribo á París.—Visitas.—A casa de Anguiz.—Al Grand Hotel.—Al Continental.—Los dos Campomoro.—Invasión hispano-americana.—No hablo el inglés.

El mal tiempo que hace en toda Bélgica, obliga á abandonar sus respectivas residencias á los que veranean en el campo y en las playas.

Ostende, Blakenbergh, Hoyst, Nieuport-les-Bains, se quedan lentamente vacíos, mientras los hoteles de Bruselas se llenan de viajeros. Sin embargo, éstos no hacen muy larga estancia en ellos, aunque no sean malos, porque los caprichos y exigencias de sus dueños son verdaderamente ridículos, siendo además los precios exorbitantes.

En la mayoría, además de pagar el servicio, la bugia, y todas esas pagueñeces que constituyen las grandes cuentas, al que no come ó no almuerza allí, ó porque prefiere el restaurant ó no le agrada el cocinero, se le impone de multa tres francos diarios por persona.

En otros, la primera noche se paga el cuarto más caro que las siguientes; y así por el estilo hay multitud de socialinas é impertinencias.

La familia del representante de España, señor Merry del Val, acaba de regresar también de Waterloo, pueblo en que ha pasado los meses del verano, y no tardará en salir para Roma, donde irá á hacer sus estudios el segundo de sus hijos, quien según ya ha anunciado—se consagra á la carrera eclesiástica, habiendo cumplido apenas los cuatro lustros.

La otra mañana recibió el Sr. Merry un escrito anónimo, que copio á continuación, porque denuncia un hombre honrado y un fondista ó hotelero como hay pocos.

Decía así el papel á que me refiero, traducido literalmente del francés:

«Se súplica al señor ministro de España se sirva remitir á su país, con destino á aliviar la situación de los atacados del cólera, la adjunta cantidad de once francos. Le remito un holandés residente en Nieuport les Bains, que padeció un error involuntario al poner la cuenta á una señora española.
Si los demás compañeros de profesión del encubierto corresponsal se dedicasen á subsanar errores semejantes, sin duda no les quedaría tiempo para otra cosa.»

Esta historia de cuentas, me ha inspirado la idea de pedir la mía en el Hotel donde habito.

Bruselas está triste: van tres días de verdadero diluvio, lo cual hace imposible todo paseo, toda distracción; y el tiempo nacional promete continuar todo el mes, todo el año.

Marchémosnos á París: la populosa capital posee recursos y alicientes que no se encuentran aquí; sus galerías, sus pasajes, sus larguísimo arcos de la rue de Rivoli, permiten hacer ejercicio mientras llueve, y entretienen gratuitamente al viajero y al ocioso que no puede ir á los Campos Eliseos ó al Bois de Boulogne.

Al cabo de seis horas y media de viaje he desembarcado felizmente en la estación del ferro carril del Norte.

Como suponia—como deseaba—cambio completo de decoración.

En París el piso está seco, el cielo despejado y brillante con sus miriadas de estrellas; como la luna, que con su infancia, despidió tibios y suaves rayos.

Un gentío inmenso bulle y se agita en los bulevares, en los teatros, en todas partes. Entremos en el patio del Grand Hotel, donde siempre se encuentran compatriotas: saludémoslos y pidámosles noticia de los demás.

Acaba de terminar la comida de la mesa redonda: en el *peron* se forman círculos distintos, tertulias diferentes.

Allí veo á las señoras de Shea y Saavedra con sus preciosas hijas, y la mayor—no ménos linda—de la marquesa de Pacheco; acullá la señora de Maisonnave, cuñada del ex-ministro republicano; más lejos la marquesa de Esquivel, y otras familias sevillanas que han huido de la ciudad del Guadalquivir al caer los lazaretos.

En un rincón, varios hombres políticos departiendo sobre la cuestión hispano-alemana.

Los grupos se aumentan con la entrada de dos personas: el Sr. Cavestany y su encantadora consorte, que por la mañana han regresado de su larga escursión á Suiza.

Todos refieren sus impresiones, todos publican sus proyectos, todos se confunden en una aspiración y un deseo:—los de tornar pronto á la madre patria.

Casi enfrente del *Grand Hotel* se halla la camarilla-peluquería de Anguiz, tan conocida, tan visitada de los madrileños y de cuantos hablan la lengua de Cervantes.

Es entretanto:—subamos un instante:—Anguiz y su amable mitad nos impondrán de lo que nos importa ó interesa saber.

En efecto: en cinco minutos de conversación nos ponemos al corriente de muchos sucesos ignorados.

—En el *hotel de France et de Bath*—uno de los más elegantes y aristocráticos de París nos dice el moderno *Figaro*—están los condes de Valencia de Don Juan y su interesante hija, y se aguarda de un momento á otro á los marqueses de la Coquillic: también se aloja allí otro distinguido caballero de Bilbao, el marqués de Villarias: han pedido cuartos en el *Grand Hotel* la condesa viuda de Santa Coloma, en unión de todos sus hijos: en el *hotel del Ateneo* se hospeda el diputado Sr. Sanchez Bodoia, que se ocupa en comprar los regalos para su futura compañera, sevillana tan bella como virtuosa; en fin, el general Garcia Tassara—hermano del inolvidable poeta—ha tomado un *appartement meublé* en la vecina calle Cambon...

Dejamos á Anguiz casi con la palabra en la boca, para dirigirnos al *Continental*, cuyo patio se vé tan favorecido como el de su rival del *boulevard de Capuchinos* de damas hermosas y de personajes de todas las naciones del globo.

El primero con quien tropiezo es un ilustre poeta, quien refiere con su gracia y su ingenio inagotables, en encuentro con un homónimo—el Sr. Ramon de Campoamor—en la embajada de España.

Pero aquel no escribe *Doloras* ni *Pequeños poemas*: su celebridad es de diversa índole: sus gracias son tan excelentes como los versos del vate asturiano:—en una palabra, el Campoamor de la *rue St. Dominique*, es uno de los ociosos del señor Cárdenas.

El autor del *Tren expreso*, acompañado de su simpática consorte, hace las visitas de despedida, y saldrá de un momento á otro para Madrid, á donde le llaman sus deberes oficiales.

Junto á él encuentro otro preclaro poeta mejicano, el Sr. D. Casimiro del Collado,—tan conocido y querido en España—con su simpática esposa y su hija, la gentil señora de Alvear, agregado militar en nuestra embajada.

Al mismo tiempo miro entrar en el hotel á la duquesa de Medinaceli, apoyada en el brazo de su hijo Carlos. Deténgase á hablar breves instantes con la señora de San Juan, madre de la duquesa de T'Sarrier, que igualmente está á su lado.

El Sr. D. Adolfo Bayo que señala cierta baldad americana que llama la atención en el círculo por sus seductoras fisonomía y su amabilidad:—es la consorte del almirante chileno Latorre, que ha venido á Europa á reparar los desperfectos sufridos por sus buques en la guerra con el Perú.

En fin, el Sr. Estéfani (D. Joaquín), de humor siempre alegre y festivo, narra un gracioso lance, de que aquella misma tarde y en aquel mismo sitio, ha sido héroe un compatriota, que pretende hablar algo de francés.

Dirijese, pues, nuestro hombre á un dependiente del *Hotel Continental*, y del mejor modo posible formula sus deseos.

El criado le escucha en religioso silencio; no comprende una palabra de tan extraño galimatías, y responde confuso y turbado:—Perdone Vd., caballero; pero no comprendo el inglés.

ASMODEO.

París 15 de Setiembre de 1885.

EDICION DE LA NOCHE.

Lo que dicen los corresponsales.

Los corresponsales del *Times*, del *Tempo* y de otros periódicos extranjeros de gran importancia en Madrid, han telegrafiado á sus periódicos y han aceptado como buena la opinión expresada por El Correo relativa á la solución que tendrá el incidente de las Carolinas; es decir, que, en definitiva, es posible que de la negociación pendiente resulte que Alemania reconozca la soberanía de España sobre las Carolinas, y que España conceda á Alemania en aquellas islas libertad de comercio y navegación.

El *del Temps* singularmente, despues de transmitir en un telegrama las opiniones de El Correo, añade en otro telegrama posterior:

«Madrid 15 Setiembre.—Puedo confirmar la exactitud de las opiniones de El Correo que le telegrafié ayer.

Cuando el gobierno inglés supo que Alemania y España pensaban arreglar el asunto de las Carolinas por un convenio que reconociera la soberanía española en el archipiélago, y concediera á Alemania la libertad de comercio y navegación en aquellos parajes, según el modelo del convenio anglo-alemán del mes de Marzo de 1885, relativo á las islas de Joló, dió orden al representante de la Gran Bretaña en Madrid para que informara al gobierno español que el gabinete de Londres, que desde 1875 participaba de la opinión de Alemania en la cuestión de las islas Carolinas, insistía para ser admitido á participar del convenio proyectado, obligándole por su parte á reconocer también la soberanía de España.»

El origen de los rumores de conferencia para definir las reglas de ocupación en la Océania, que han corrido estos días, se conoce que es el siguiente telegrama del corresponsal del *Standard* en Madrid:

«En España persiste en rechazar toda proposición de arbitraje, si las gabinetes de Madrid y de Berlín no llegan á un acuerdo satisfactorio en la cuestión de las Carolinas, no es imposible que Alemania se decida dentro de poco, á sondear las dis-

posiciones de las potencias europeas y de los Estados Unidos, á convocar en breve plazo, sea en Viena, sea en París, una conferencia que determine las reglas y principios que deben observarse para la adquisición y ocupación de las islas y territorios en el Océano pacífico entre Asia, Australia y América, sobre bases similares á las que se adoptaron en Berlín para el África ecuatorial.»

La *Independencia Belga* recoge también este rumor sobre la Conferencia, y dice que España evidentemente podría aceptar la decisión de esta Conferencia mucho mejor que la decisión de un árbitro ó que los buenos oficios de una potencia mediadora.

El corresponsal del *Figaro* en Berlín telegrafía á su periódico, entre otras cosas sin novedad, lo siguiente:

«El gobierno alemán tiene sus principios, que le gusta anunciar, y las discusiones que entabla estarían á sus ojos faltas de fuerza, si se le dispensara, como en la cuestión de las Carolinas, de declarar, en principio, que una soberanía que no se ha ejercido jamás no puede conferir un derecho de posesión.

El argumento no es irrefutable; por el momento hace luz; y, sin embargo, es de notar que en una famosa nota del 31 de Agosto el príncipe de Bismarck ha eludido la cuestión de saber quién se quedará con las islas objeto del litigio. Hubiera sido interesante saber cuál de las dos potencias se quedará, según él, con el derecho de ejercer la soberanía en las Carolinas. ¿Quería acaso el príncipe de Bismarck reconocer la soberanía de España sobre estas islas, reservándose para sí la posesión de ellas? La isla de Chipre está en condiciones análogas en manos de los ingleses; pero el Rey de España no es el gran turco.»

En los periódicos de los departamentos vemos que se ha dispuesto que los comandantes de marina, ayudantes de distrito y comandantes de buques, noticien todo movimiento de buques extranjeros que observen, así como artillado y condiciones de éstos, puntos de destino y la procedencia.

Las reservas de la marina alemana.

Berlín 16 (3 noche).—Una parte de la reserva de marina alemana se ha mantenido en servicio activo. Otra parte ha sido despedida.—Fabra.

Esperado en el puerto del Ferrol el vapor *Santa Rosa*, que conduce de la Gijón cañones de grueso calibre para el astillero de los cañones de la ría.

El martes fué denunciado por tercera vez *La Publicidad* de Barcelona.

Nueva desoepion para los cándidos panegiristas de la unión de la raza latina:

«Según cartas de Seo de Urgel—dice *La Correspondencia*—en los mismos días en que España protestaba de la conducta de Alemania, ocurría algo en el Valle de Andorra, poco conocido por parte del vagner francés, quien hace cuanto puede para menimar nuestra influencia en aquel territorio.»

Exploradores.

Lisboa 16 (3 tarde, retrasado).—Los exploradores africanos Capello é Ivens han llegado hoy á esta corte. Los recibieron en el desembarcadero, el rey, los ministros y la sociedad de Geografía que les hicieron una recepción triunfal en el Tajo.

Atravesaron en coche la ciudad entera en medio del pueblo que les hizo una entusiasta ovación, hubo regocijos públicos como en las fiestas nacionales.—Fabra.

Por hallarse constipado S. M. el Rey, se ha aplazado para mañana el Consejo de ministros que debía celebrarse hoy bajo su presidencia.

Designase para director de Agricultura al diputado D. Antonio Hernandez.

Liga mahometana.

París 17.—Un telegrama oficial anuncia que un periódico de Trípoli pide una coalición en Turquía, Marruecos y todas las naciones mahometanas contra los cristianos para impedir sus invasiones.—Fabra.

Además de haber causado extrañeza que el *Velasco*, que se creía en Yap, no haya salido de las aguas de Mindanao, hay ahora curiosidad por saber la que haya hecho el *Aragón*, que salió para las Palaos con el objeto de ocuparlos.

El *San Quintín* es el que parece que ha vuelto á Yap.

Rusia en el Pacifico.

San Petersburgo 17.—Los periódicos de esta capital piden se aumente la escuadra rusa en el Pacifico.—Fabra.

Han sido denunciados hoy *El Progreso*, *El Porvenir*, *El Motín* y *La Correspondencia Imparcial*.

Enterramientos.

Ayer se hicieron 32 inhumaciones en el cementerio municipal, cuatro de ellas de coléricos, y 15 en las asarmentales.

Total, 47.

En igual día del año anterior, los enterramientos fueron 37.

Diferencia de más este año, 10.

Por las elecciones.

París 17 (10:50 mañana).—Los anarquistas han procurado impedir la reunión de los conservadores parisienses. Despues de haber dado y recibido bastonazos, se les ha expulsado, y se ha aprobado la lista electoral.—Fabra.

El comisario de guerra de primera clase D. Enrique Mira, ha sido promovido al empleo de subintendente.

Impresiones pacíficas.

Berlín 16 (11:43 noche).—En la reunion preliminar de los representantes de los Estados confederados los individuos del gobierno imperial han declarado que nunca creyeron que el incidente de las Carolinas fuese causa de hostilidades entre Alemania y España.

Se desmiente la movilización de la escuadra alemana.

Terminenlo el domingo próximo la primera sesión de abono en el teatro de la Alhambra, desde mañana viernes queda abierto en la contaduría del mismo á las horas de costumbre al de la segunda serie, de quince representaciones, bajo las mismas condiciones y precios que la anterior.

Querrelas de los poderosos.

Varsovia 17.—La Gaceta de Varsovia declara que Rusia no permitirá que Austria realice la completa anexión de la Bosnia y de la Herzegovina.

Esta declaración ha producido una viva sensación en Viena (Austria).—Fabra.

Zaragoza 17 (12:20).—Director Correo.—Hoy se ha cantado el *Te Deum* en el templo del Pilar, asistiendo autoridades, corporaciones y multitud inmensa. Balcones tapizados. Propuesta de gracias por el cólera, desfavorabilísimo efecto.—*El Corresponsal*.

A excitación de los diputados por Cádiz, señores Garrido Estrada y Rodríguez Batista, que han visitado hoy al Sr. Villaverde, se han mandado librar del fondo de oslmidados para atenciones sanitarias de aquella capital, cinco mil pesetas, á reserva de destinar mayor suma cuando se amplie el crédito extraordinario para la epidemia que hoy se encuentra por completo agotado.

Barcelona 17.—El vapor-correo *San Agustín*, de la Compañía Trasatlántica, ha llegado á la Habana sin novedad el día 16 del corriente.—Fabra.

Ayuntamiento.

A las cuatro de esta tarde se hizo el ensayo de abrir la sesión ordinaria semanal, y como no hay el número de concejales reglamentario, la sesión se trasladó, como el jueves anterior y como todos los jueves venideros, al inmediato sábado.

Poco despues, á las cuatro y media, continuó la sesión extraordinaria empezada ayer para discutir los presupuestos, siendo aprobado el de gastos, previas algunas observaciones del Sr. Morcillo, que pidió se establezca una intervención municipal en los fieltos de consumos, para que los ingresos correspondientes al ayuntamiento sean conocidos de tallada y diariamente.

La sesión terminó á las cinco.

La Junta provincial de Sanidad se ha reunido esta tarde bajo la presidencia del gobernador, enterándose del decrecimiento de la epidemia y aprobando las disposiciones y medidas sanitarias que desde la última sesión se han dictado y puesto en práctica.

Se ha autorizado la instalación de un hospital de coléricos en Vitoria.

Cuestión obrera.

Marsella 16 (tarde).—Ochenta obreros protestaron esta mañana porque el empresario de la descarga de buques empleaba 47 italianos sobre 55 obreros. La policía puso en dispersión á los obreros que protestaban.—Fabra.

La epidemia.

Hasta las dos y media de la tarde se han registrado las invasiones siguientes: *Palacio*.—Una: San Vicente, 76, bajo, derecha. *Inclusa*.—Una: Embajadores, 15, duplicado. Total, dos.

Defunciones, ninguna.

Desde las dos y media á las seis y media de la tarde, se han registrado una invasión y una defunción.

Total de invasiones en todo el día hasta las seis y media de la tarde, tres; defunciones, una.

Provincia de Madrid.

En Alcalá hubo ayer 19 invasiones y cuatro defunciones; una y una en Leganés y una invasión en Morata.

Total, 21 y cinco.

En Carabanchel puede darse por dominada la epidemia.

Mercado de flores y aves.

Se proyecta por el municipio la construcción de un mercado de aves y flores en los jardines del Paseo de Recoletos, comprendidos entre la calle del Saucó y la Cibelea. Se instalarán elegantes kioskos y estufas, cercándose el mercado con una verja de hierro.

El proyecto tiene, por lo que hemos oído, detalles que, llevados á la práctica, convertirán aquella parte de Madrid en uno de los más agradables sitios de recreo de la capital. Se darán facilidades á los comerciantes en aves y flores para que puedan exhibir y sostener las variedades más selectas y los ejemplares más curiosos.

Además de los periódicos de que en otro lugar damos cuenta, han sido también denunciados hoy *La Gaceta Universal*, *la Reforma Social* y el *Verán Unidos*.

En veinte provincias han ocurrido desde las doce de la mañana de ayer, igual hora de hoy 686 invasiones y 241 defunciones del cólera.

BALANCE DEL DIA.

El hecho de darse ahora como cierto en los centros oficiales que el *Velasco* no ha salido de Filipinas, cuando pocos días hace, en estos mismos centros, nos lo dieron en las aguas de Yap, aunque con averías en las máquinas, que quizá le obligaran á repararlas en Hong Kong; aquel hecho, aparte de esta última singular contradicción, hace sospechar, que cuando se ha comunicado esta noticia última del *Velasco*, se habrán comunicado á la par los antecedentes esperados sobre lo ocurrido en Yap, cuando entró el *Itiss* en esta isla, presentes ya en sus aguas, tres días hacia, el *Manila* y el *San Quintín*.

Si esto es exacto, como se cree, los periódicos ministeriales son los que deberían dar las noticias que tuvieron.

De la cuestión internacional, hay muy pocas noticias nuevas, siguiendo los corresponsales, como los días anteriores, con impresiones contradictorias: unos creen que se irá á la libre navegación y al libre comercio en las Carolinas; otros piensan que Bismarck pretenderá ascar más; y todos se inclinan al arbitraje.

Los telegramas de hoy de *Fabra* dicen, por su parte, que se desmiente la movilización de la escuadra alemana, de que se habla hablado en días anteriores; y que Italia é Inglaterra han explorado á Freycinet, si Francia quería ser el arbitro en la cuestión hispano-alemana.

En cuanto á la Conferencia europea, despues de haber leído con cuidado la prensa extranjera, vemos que la noticia procedió del corresponsal en Madrid del *Standard*, sin que descubramos tenga hasta ahora otro origen más autorizado.

Ha llamado la atención una carta de Madrid que el corresponsal en París del *Times* trasmite á este

periódico, y que en el número de hoy hemos tenido ocasión de leer.

La carta, muy lisonjera para el Rey de España, trae ataques muy duros para el gobierno y para el partido liberal; el ludo de toques ciertos, aunque esta carta en varias inexactitudes; pega también, como si estuvieran, á los generales Martinz y Campos y Jovellar, por suponerlos partidarios de la guerra; dice que los altos funcionarios de Palacio tienen poca perspicacia, y concluye últimamente por decir, que solo dos hombres pueden encargarse del poder: los señores Lopez Dominguez y Morat.

Hay bastante curiosidad entre la gente política por conocer el autor de estas cartas, pues son varias las que con la propia tendencia está enviando estos días mister Blowitz al *Times*.

No vé sin embargo la cosa del propio modo, que el corresponsal auxiliar de Mr. Blowitz, el señor Montero Rios, que acaba de hacer un discurso en Vigo, cuyos conceptos más importantes, damos en primera plana.

Segun el Sr. Montero Rios, la guerra, á no estar plenamente justificada, sería causa de graves daños; afirma también que la monarquía es garantía de paz y de orden; y cree que solo el partido liberal, y no otro alguno deba venir pronto á los regiones del poder.

Para nuestros lectores, por sí mismos, leyendo el discurso á que nos referimos, podrán apreciarlo en toda su manifestación.

Las observaciones que el Consejo de redenciones del ejército hizo al gobierno en contra de la orden mandándole entregar los 31 ó 32 millones de que habla el art. 6.º de la ley de presupuestos, han sido contestadas por Hacienda, ordenando á su vez el ministro de la Guerra, que se realice esta entrega.

En virtud de esta orden, el Consejo de Redenciones volvió á reunirse ayer, acordando cumplirla; y de un momento á otro la expresada cantidad se entregará al ministro de Hacienda.

Y como la ley de presupuestos dice que esta cantidad deberá invertirse en material de marina, creese será aplicada á la compra de barcos de que se viene hablando.

Algunos creen también que quizá algunas cantidades del Consejo de Redenciones de Marina se aplicarán al propio objeto, si se considera necesario, siempre bajo la condición de reintegro.

El Sr. Cánovas ha pasado la tarde en la Moncloa, donde, como es sabido, se le han habilitado algunas habitaciones; poniéndose además un teléfono.

El general Quesada ha conferenciado esta tarde con el ministro de la Gobernación, en el despacho de éste.

S. M. ha recibido hoy algunas audiencias; y mañana, á las diez, será el Consejo bajo su presidencia.

El señor conde de Toreno ha salido ayer de Arcañón, dirigiéndose á su casa de Asturias.

Segun nuestras noticias, á no ocurrir nada extraordinario, ó que fuese llamado, el señor conde no piensa regresar á Madrid hasta fines de Octubre.

Los valores han seguido hoy un poco flojos, y en esta textura vienen también los de Londres.

De cólera en Madrid, muy poco, ó casi nada. En provincias, Cádiz y Jaen es ahora lo peor.

Nada más de notable.

BOLSA.

COTIZACIÓN OFICIAL DE HOY 17 DE SETIEMBRE.

FONDOS PÚBLICOS.	ÚLTIMOS PRECIOS.	FONDOS PÚBLICOS.	ÚLTIMOS PRECIOS.
4 p. 100 int. e.	58 65	3 p. 100 y 1 p. 100	
Id. tit. pequeño.	58 25	amort. de Cuba.	23 00
Id. fin de mes.	58 25	Id. fin de mes.	23 00
Id. fin del próximo	58 25	3 p. 100 y 2 p. 100	
4 p. 100 ext. cont.	58 50	amort. de Cuba.	
Id. tit. pequeño.	58 55	Annulid. de Cuba	
3 p. 100 ext. cont.	58 55	Bill. de P. Rico.	
2 p. 100 ext. cont.	58 55	Sisas A. de Madrid	
Carret. de Agosto		Ob. munic. de id.	
Id. de Marzo.		Ob. Erlanger de id.	
Id. de Julio.		Cédulas del Banco	
Obras públicas.		hipot. al 6 p. 100	104 50
Personal.		Id. al 5 p. 100.	94 55
4 p. 100 amort. c.			
Id. tit. pequeño.	77 50	VAL. COMERC.	
Id. fin de mes.		Aco B. de España	337 00
Id. fin del próximo		Id. B. Hipotec.	
Ob. de Ad. de Cub		Id. B. de Castilla.	
Bill. hip. de Cuba	87 65	Id. Tranvia B y M	

París, á 8 días vista, 4 85 1/2.

Londres, á 90 días fecha, 46 40.

Resumen.

La contratación poco animada. Como ayer, se han convenido muy contadas operaciones porque apenas se ha conocido la demanda, siendo á la vez bastante reducida la oferta de papel.

El 4 por 100 interior al contado se ha hecho á 58 70, 60 y 65 en operaciones de patida.

A plazo no se han cotizado cambios.

El 4 por 100 exterior entre 58 60 y 45.

La Duda amortizable á 4 por 100 no se ha publicado en operaciones de importancia, y solo en títulos pequeños se han cotizado cambios entre 77 75 y 25.

Los billetes de Cuba á 87 75, 60 y 65.

La Duda de Cuba al 3 por 100 y 1 por 100 con solo el cambio de 25 por 100.

Las cédulas del Banco Hipotecario al 6 por 100 á 104 50, y las del 5 por 100 á 94 55.

Las acciones del Banco de España han perdido uno y medio por ciento; esto es, quedan convenidas á 338 por 100.

Estos.

A las cinco.—4 por 100 interior contado, 58 65; fin de mes, 58 60.

Últimos.

Santo de mañana.—Santo Tomás de Villanueva.

Espectáculos para mañana.

Ahambra.—Compañía italiana.—13 de abono.—T. 1.º A las 8 1/2.—*Hugonotes*.

Imprenta de El Correo, á cargo de E. Fernandez. Calle de Sta. Gregoria, núm. 8.

LA ESPECIAL

FÁBRICA DE LICORES FINOS Y SUPERIORES

JUAN DIAZ

Los productos de esta fábrica han obtenido 17 premios en las varias exposiciones que se han presentado, tanto nacionales como extranjeras.

En esta fábrica hallará el público un abundante y variado surtido en licores de todas clases.

En escarbachos, rom, menta, crema de café, rosa y otros varios y el inmejorable ACEITE DE ANIS, el cual recomiendo al público, pues fué el único que obtuvo premio en la exposición de Madrid de 1877, y en la de París de 1878, de todos cuantos fueron expuestas de esta capital y la Provincia.

Grande surtido en vinos generosos de las más acreditadas bodegas de Andalucía que son: Málaga, Moscatel, Manzanilla, tintilla ó Rota, Jerez, Pedro Jimenez y otros varios.

JUAN DIAZ
Teresa Gil, 31.—Valladolid

En las Farmacias, Perfumerías y Peluquerías

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial
Preparado al Bismuto por **CH. FAY**, Perfumista
PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS

CONSULTA MÉDICO-QUIRÚRGICA

De 9 a 12 de la mañana, de 2 a 5 de la tarde, y de 6 a 9 de la noche.
Desengaño, 20, bajo.

MEMORIA SOBRE EL CÓLERA MORBO ASIÁTICO

por el Dr. D. E. Alba Martín
Premiada por la Academia de Medicina de Barcelona.—De venta en las principales librerías, y en casa de los Sres. Vega y Laspés, Tetuán, 14. Precio, 2 pesetas. A los libreros 25 por 100 de descuento.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta Sociedad tiene el honor de anunciar al público que en sus oficinas se reciben anuncios, reclamos y hechos varios para los periódicos de Madrid, provincias y extranjeros.

Se remiten tarifas de precios á las personas que lo deseen.
Oficinas: Príncipe, 27, principal. Madrid

COLEGIO ELEMENTAL Y SUPERIOR DE SEÑORITAS

BAJO LA ADVOCACION DE NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN
Educación completa de señoritas.—Clases de adorno.—Clases de solfeo, piano y dibujo.—Especialidad en labores.—Honorarios módicos.—Academia preparatoria para maestras.

VALVERDE, 16

70 reales el ciento de azulejos valenciano de primera, blancos y con dibujos, con CUA TRO por ciento de descuento en los pagos al contado.

GRAN DEPÓSITO DE HIJO DE MIGUEL DIAZ
C. Dades, Sevilla 6.

TESORO DEL ESTOMAGO

ANTIGASTRÁLGICO-ATEMPERANTE

DE CASTAÑO Y ALBA

MÉDICO-FARMACÉUTICO

PODEROSO REMEDIO, EFICAZ E INFALIBLE

Ne hay enfermedad de estómago, por antigua y rebelde que sea, que resista á la influencia bienhechora de este maravilloso medicamento sin rival hoy en el mundo; siempre que el enfermo lo tome con constancia y segun indica el método que se detalla en el prospecto-instrucción que acompaña á cada caja.

Para los casos muy rebeldes es conveniente consultar verbalmente ó por escrito á su autor, el cual ofrece garantías positivas de la curación radical de la dolencia.

Veinte años de extraordinario éxito en varias provincias de España, donde han tenido la suerte de conocerlo, habiéndose curado radicalmente multitud de enfermos, algunos hasta con treinta años de continuos sufrimientos y completamente desahuciados por médicos nacionales y extranjeros.

Precio de cada caja con 24 dosis, 6 pesetas en todas las farmacias de España.

Por mayor, único depositario en Madrid, Dr. Melchor García, Tetuán, 15, pral.

Avisos para consulta, al autor Barquillo, 17, Madrid.

ESENCIA DE ALCANFOR DEL DR. RUBINI

Se considera como uno de los mejores preservativos y curativos del CÓLERA. Usada con resultados excelentes por el ejército inglés de la India y en la última epidemia de NÁPOLES:

DEPÓSITO: Farmacia BORRELL HERMANOS, Puerta del Sol, 5.

ALMACENES DE RUIZ DE VELASCO ALCALÁ, 40

MOBILIARIO Y DECORADO COMPLETO DE HABITACIONES
OBJETOS ARTÍSTICOS DE BRONCE, PORCELANA Y CRISTAL
ESPECIALIDAD EN ABANICOS BASTONES Y PARAGUAS
TAPIOS Y ALFOMBRAS

ARBOLES DE SOMBRA Y ADORNO

Plátanos orientales muy bien formados, cuatro años de y cuatro metros de altura, y 4 rs. uno.
Idem de tres años y tres metros, á 3 rs.
Lombardos de gran desarrollo, como puede observarse en ejemplares que hay inmediatos al vivero: plantones de tres años y tres metros, á 3 rs.
Fresnos de id. id., á 3 rs.
Idem menores, á 2 1/2 rs.
Piramidales de tres metros, á 1 1/2 rs.
Arboles de mayor tamaño para formar inmediatamente alameda, á precios convencionales.
También hay plantas de magnolias grandifloras.
Diríjanse los pedidos al administrador de la fábrica de arbores de Las Caldas, de Besaya
Embalaje de cuenta del comprador puestos sobre wagons en Las Caldas.

Cubiertos de metal siempre
Blanco, 3 pesetas 75 céntimos la media docena.—Atocha, 19 y 21.
Los Tiroleses.

LOCAL
Se desea un espacio en sitio céntrico y propio para establecer una industria

SERIA

IMPRESA DE EL CORREO

En esta casa se hacen toda clase de impresiones, como son: revistas, folletos, periódicos semanales; quincenales y mensuales, estados, circulares, membrados, prospectos, recibos y obras de lujo, para cuyos trabajos cuenta con tipos de los más modernos en la tipografía.

Se vende papel en la Administración de este periódico.
8, San Gregorio, 8.

AGENCIA DE NEGOCIOS

CALLE DE VILLALAR, 11 MADRID

Esta Agencia toma á su cargo cuantos negocios se le encomiendan, ya pertenezcan á los ramos de los ministerios, ya procedan de asuntos particulares, ó tengan por objeto la compra y venta de papel del Estado y sus operaciones en la Caja de Depósitos, Dirección de la Deuda y Banco de España, así como toda clase de préstamos con el Banco Hipotecario y demás establecimientos de crédito.

Los contratistas de Guerra, Marina, Obras públicas y de cualquier otro ramo, los comerciantes ó tenedores de papel del Estado que tengan que realizar operaciones en la Caja de Depósitos ó en otra clase de Establecimientos, los mineros y los industriales ó propietarios á quienes convenga tener en esta capital quien se encargue de cualquier asunto que esté ligado con sus intereses, encontrarán en esta Agencia una representación celosa.

Lo mismo ocurrirá á los licenciados por cumplidos ó inútiles que tengan derecho á premio y alcances de masita, ó á los que tengan que cobrar de la caja de Ultramar.

La Agencia toma á su cargo la gestión de aquellos asuntos que se relacionan con el interés de nuestros compatriotas en América.

Entra en la índole de la Agencia el activar los negocios que radiquen en los Tribunales de Justicia ó en el Consejo de Estado.

Las Diputaciones y los Ayuntamientos para activar la declaración y cobro de sus créditos, bienes de propios, de Beneficencia é incantación por el Estado de los Pósitos, necesitan de una gestión activa é inteligente en Madrid. La Agencia cuenta con medios y personal para llevar á debido término todas las operaciones que sean indispensables.

Esta Agencia no hace ninguna promesa pomposa, basada únicamente en vanas palabras, fijando el éxito de su empresa á sus obras y el concepto que las corporaciones y los particulares tengan formado de sus dignos antecesores, los Sres. Rodríguez y Compañía, y vayan formando, viendo como han de ver, el celo, la formalidad, la rectitud y la economía con que ha de trabajar en los asuntos que se le encomiendan.

La correspondencia á D. JUAN RODRIGUEZ PAS-TRANA, calle de Villalar, núm. 11, MADRID.
Horas de despacho y caja, de once á dos.

Curacion infalible de LA TOS

por crónica y rebelde que sea, con las nuevas PASTILLAS PECTORALES DEL DR. MARQUES

¡Probadas y las bendecidas!

De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital número 190, Barcelona.—Caja, 6 rs.—Por correo, 7 rs.—En Valladolid: don Mariano Pérez Minguez y D. E. Alense Ojea.

LECCIONES DE IDIOMAS TRADUCCIONES

D. Casto Vilar, profesor de inglés en el Centro de Instrucción Comercial, de alemán en la Económica Matritense y de italiano en el Círculo Filológico é Instituto Filarmónico, ha trasladado su domicilio á la calle de San Miguel, 7, 2.º centro.
On ap; rand l'espagnol aux étrangers.

17 Sbro) FOLLETIN DE «EL CORREO». (t. 15)

LA HIJA DEL CAPITAN

que no podemos sacar nada de él. Yulai, llévate al granero; y nosotros, señores, hablemos de lo que nos importa.

Continuamos tratando de nuestra situación, cuando Basilisa entró en el cuarto, jadeante y con aire de espanto.

—¿Qué ha sucedido?—le preguntó el comandante asombrado.

—¡Friolera!—respondió Basilisa.

—Nijúoseru: el fuerte de Nijúoseru ha sido tomado esta mañana; el criado del tío Garasim acaba de llegar de allí. Ha visto como lo han tomado. El comandante y todos los oficiales están colgados, y los soldados prisioneros; pronto acudirán aquí esos ladrones.

Esta noticia inesperada me produjo impresión profunda; el comandante de la fortaleza de Nijúoseru, joven amable y modesto, era conocido mio. Dos meses antes había pasado con su joven y simpática mujer, y se había parado á descansar en casa de Juan Kuzmitch. Nijúoseru no estaba nada más que unas veinticinco veras de nuestro fuerte. De un momento á otro aguardábamos un ataque de Pougatcheff. La suerte de María se presentó vivamente á mi imaginación, y el corazón me faltaba al pensar en ello.

—Escuche usted, Juan Kuzmitch—le dije al comandante—nuestro deber es defender la fortaleza hasta el último aliento; esto es claro. Pero debemos pensar en la seguridad de las mujeres. Envíelas usted á Oremburgo si el camino está libre, ó si no, á una fortaleza más separada y más segura, donde los bandidos no hayan tenido tiempo todavía de penetrar.

Juan Kuzmitch se volvió hacia su mujer:
—Ya ves, hija mia, que es preciso que se mar-

chen ustedes más lejos, hasta que hayamos reducido á los rebeldes.

—¿Qué locura?—respondió la mujer del comandante.—¿Dónde hay una fortaleza que esté libre de las balas? ¿Es que no está segura la Belogorskina? Gracias á Dios, hace más de veinte años que vivimos aquí. Hemos tenido guerra con los Bachkirs y los Kirghises; acabaremos quizás también con los Pougatcheff.

—¡Pues bien, hija mia!—replicó Juan Kuzmitch—quédate si quieres, puesto que tanto fias en la fortaleza. ¿Pero qué se va á hacer de María? Si esperáramos algun socorro, pero si los ladrones toman la fortaleza...

—Entonces...

Basilisa tartamudeó esta palabra, y se calló ahogada por la emoción.

—No, Basilisa—repuso el comandante, que notó que sus palabras habían producido gran impresión en su mujer, quizás por la primera vez en su vida—no conviene que María esté aquí. Enviémosla con su madrina á Oremburgo. Allí hay bastantes soldados; no faltan cañones, y las murallas son de piedra. Y á ti misma te aconsejaría que te marcharas, porque aunque no seas una muchacha, piensa en lo que te ocurriría si la fortaleza cae en el asalto.

—Está bien, me parece bien; enviémos á María; pero que no se te ocurra repetirme que también yo me voya, perderías el tiempo. No me conviene, por ningún concepto, á mi edad, separarme de ti ni el ir quizás á buscar sepultura á país extraño. Hemos vivido juntos y juntos moriremos.

—Tienes razon—dijo el comandante.—Vamos, no hay tiempo que perder. Prepara el equipaje de María y la mandaremos con escolta, porque verdaderamente aquí hay gente de sobra. ¿Pero dónde está la muchacha?

—En casa de Akulina—respondió la mujer del comandante—temo que caiga enferma. ¡Oh, Dios mio, á lo que hemos venido á parar!

Basilisa se puso á preparar el equipaje de su hija. La conversacion con el comandante se pro-

longó todavía otro poco, pero ya no tuvo importancia.

A la hora de cenar apareció María pálida y con los ojos como escaldados. Cenamos en silencio y nos levantamos de la mesa antes que de ordinario. Cada cual se fué á su habitación, despues de haberse despedido de toda la familia. Yo me habia dejado olvidada mi espada y volví á buscarla, presintiendo que encontraría sola á María. En efecto, estaba sola y apenas me vió, ella misma me dió la espada.

—Adios, Pedro Andrés—me dijo llorando—me mandan á Oremburgo. Sea usted feliz; quizás quiera Dios que nos volvamos á ver! Si no—se interrumpió sollozando...

Yo la estreché entre mis brazos.

—Adios, angel mio—le dije—adios, querida mia, esperanza mia; sea mi suerte la que sea, está segura de que mi último pensamiento y mi última oracion serán para tí. María continuó llorando, apoyando en mi pecho. La abracé con efusion y salí precipitadamente.

VII.

El asalto.

Me acosté vestido, y en toda la noche pude dormir; tenia intencion de levantarme al amanecer y salir al camino que habia de seguir María para darle mi última despedida. Sentia en mi ser un cambio completo. La agitacion de mi alma me parecia menos penosa que la negra melancolía en que habia vivido antes. El dolor de la separacion se mezclaba en mí con esperanzas vagas, pero dulces; la impaciencia del peligro se mezclaba tambien al sentimiento de una noble ambicion. La noche pasó pronto. Me disponia á salir cuando se abrió la puerta para dejar paso al caporal que venia á decirme que nuestros cosacos habian abandonado durante la noche la fortaleza, dirigidos por Yulai, y que alrededor de nuestras murallas andaba á caballo gente desconocida. La idea de que María no habia podido

salir de la fortaleza, me llenó de terror. Dí á toda prisa algunas instrucciones al caporal, y corrí á ver al comandante.

Empezaba á alborazar. Rápidamente recorrí la calle, cuando oí que me llamaban. Me paré.

—¿Dónde va Vd., si no es indiscrecion?—me preguntó Juan Ignacio—Juan Kuzmitch está en la muralla, y me manda á buscar á Vd. El Pugatsh (esta palabra significa espantajo) está ya ahí.

—¿Se ha marchado María?—pregunté con temblor interior.

—No ha tenido tiempo—me contestó Juan Ignacio—el camino de Oremburgo está cortado, y la fortaleza rodeada. Esto va mal, Pedro Andrés.

Nos fuimos á la muralla, pequeña altura formada por la naturaleza, y fortificada con una empalizada. La guarnicion estaba sobre las armas. Se habia arrastrado hasta allí la vispera el irrisorio cañon.

El comandante revisaba su gente y daba órdenes; la proximidad del peligro habia despertado en los viejos guerreros un valor extraordinario. En la estepa, un poco lejos de la fortaleza, se veian como hasta veinte hombres á caballo, que parecian ser cosacos, pero entre ellos se encontraban algunos bakirs que se reconocian á distancia por sus gorros. El comandante recorrió el pequeño ejército diciendo á sus soldados:

—Vamos, muchachos, demos hoy nuestra sangre por nuestra madre la emperatriz, y hagamos ver á todo el mundo que somos gente brava y fieles á nuestros juramentos.

Los soldados demostraron á gritos su buena voluntad. Chyabrine estaba cerca de mí, examinando al enemigo con atencion. Las gentes que andaban por la estepa, viendo sin duda movimiento en el fuerte, formaron grupo y hablaron como en conferencia. El comandante ordenó á Juan Ignacio que enfilara el cañon hacia ellos, y por sí mismo arrimó la mecha. La bala pasó silbando por encima de sus cabezas, sin ocasionar daño alguno. Los caballeros se dispersaron enseguida á galope y la estepa quedó desierta.